

LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: Por trimestre \$ 1.00
Exterior: " " año " 5.00

NÚMERO SUELTO 8 CENTAVOS

APARECE LOS SÁBADOS

ADMINISTRACIÓN

1159 - CHILE - 1159

HÓRAS DE OFICINA: DE 8 A 10 DE LA NOCHE

El socorro mutuo

A la burguesía no le conviene que los trabajadores se den cuenta del dualismo de clases, por que entonces se emancipan de la tutela moral de ella, que, no solo los explota y los oprime, sino que les enseña y les inculca, por distintos medios que esa explotación es algo bueno, necesario, o por lo menos irremediable. En efecto, la revolución que se opera en las ideas de los trabajadores y les prepara su emancipación material, económica, tendrá su expresión más fiel en el hecho de que ellos comprendan y no olviden nunca que los ricos forman una clase unida por la solidaridad de intereses y aspiraciones, cuyos actos y cuyas tendencias están en completa oposición a los de la clase trabajadora, esclava de aquella que la gobierna, la oprime, la veja y la despoja.

Responden muy bien al interés burgués de evitar o retardar esta emancipación moral, las sociedades de socorros mutuos, de recreo, etc. etc. donde están unidos pobres y ricos, y en las que estos, que son los iniciadores, son también, a título de protectores privilegiados, los que manipulan y en muchos casos, roban, haciendo siempre negocios productivos.

Los trabajadores que pertenecen a estas sociedades instituidas y dominadas por los elementos burgueses, no pierden, ni un instante el sentimiento de sumisión y respeto a los patrones, a quienes creen superiores por que bajo ellos viven eternamente en la política, en el taller, en los centros sociales.

Para llegar más pronto a ser capaces de manejar nuestros intereses, pasándonos sin la costosa ayuda de los patrones, tenemos pues, que independizarnos de estos en cuanto sea posible, tenemos que independizar a la gran masa de nuestros hermanos del trabajo, dando a nuestras organizaciones el alcance más amplio, de manera que ellas contengan y ofrezcan todos los beneficios materiales, directos e inmediatos, que atraen a innumerables obreros al seno de las sociedades dirigidas e influenciadas por burgueses, con más o menos falta de escrúpulos.

La misera situación en que viven los trabajadores les induce naturalmente a dar al socorro mutuo (en caso de enfermedad etc.) la justa y grande importancia que en realidad tiene. Mientras esperamos u obtenemos mejoras en el trabajo, y para ello practiquemos la solidaridad, en la lucha, protegiéndonos mutuamente contra las asechanzas de la burguesía, ¿porqué no habremos de ayudarnos también en las más apremiantes necesidades de la vida? Así se estrecharán más los vínculos de fraternidad que nos unen, y educaremos la inteligencia y el sentimiento para conducirnos en una nueva sociedad cuyo advenimiento acaso este más cercano de lo que cree la mayoría.

Es muy bueno que nos instruyamos, y que luchemos por alcanzar nuestra completa emancipación; pero urge, más que mejoramos las condiciones de existencia de nuestra clase, porque éste será un poderoso medio de que nuestro campo se ensanche y de que engrosen nuestras filas.

El día que las agrupaciones socialistas y las sociedades genuinamente obreras puedan formar una confederación para el socorro mutuo, para la instrucción y el recreo, nos atraeremos poco a poco grandes núcleos de obreros, cuya fuerza perderá la burguesía y sus satélites los comerciantes de la charlatanería y la mentira, llamadas inteligencias.

Por eso tiene excepcional importancia el punto 5° del orden del día que discutirá nuestro próximo Congreso, y que esperamos merezca de los delegados la atención y el estudio debido.

E. G.

LOS INDECISOS

Son muchos los que dicen simpatizar con nuestras ideas, y no se atreven a entrar francamente en el Partido Socialista.

La mayoría de esos timoratos u oportunistas están lejos de ser trabajadores manuales, pues éstos, por sufrir más íntimamente la explotación y el dominio capitalista, vienen decididamente a nuestras filas cuando comprenden las teorías y las aspiraciones que sostenemos.

No quisiéramos ni conviene a la buena marcha de nuestro partido, que vengan a él gente sin ideas claras y propósitos definidos. Pero deploramos que los buenos no estén con nosotros en los hechos, como lo están en las ideas.

Los que así proceden por repugnancia al carácter democrático, igualitario, sencillo, propio de nuestra organización, o por creernos muy lejos del éxito, como medio de alimentar sus ambiciones, hacen bien en no acercarse adonde son indignos de estar.

En cambio, no podemos sino querer que desechen sus preocupaciones, y sus incertidumbres, uniéndose a nosotros, y luchando por la emancipación obrera, por la regeneración de la humanidad, aquellos que no lo hacen todavía por temor al ridículo, o a las represalias de la burguesía a que pertenecen o de que dependen. Con esto les aconsejamos más que un acto de sacrificio, un acto de dignidad. Cuando se tiene fe en la bondad de una idea, lo correcto es trabajar a cara descubierta por su triunfo, a pesar de los convencionalismos sociales, de las puyas de los ignorantes distinguidos, y de las amenazas de los potentados. ¿Cómo podrán creerse hombres libres y dignos; los que no tienen el valor de decir lo que piensan, y defender lo que dicen?

E. G.

La mujer y el Socialismo

Hasta ahora es poco el papel representado por la mujer en el trabajo por la revolución social; y, sin embargo, el triunfo del Socialismo será el único medio que podrá sacarla del estado de inferioridad en que está con respecto al hombre.

¿Cuál es la vida de la mujer actualmente? Tomemos la mejor, la de la burguesa: se les quiere engañar con que ellas son las dueñas del mundo, con que siempre ha prevalecido la voluntad de la mujer: Qué estúpida y baja mental! En la sociedad reinante la misión de la mujer es la más baja, la más humillante, su etas desde la infancia a mil restricciones so pretexto del sexo; siendo cuando jóvenes la constante preocupación de los padres por la colocación, por el marido que les buscan; siguiendo después de casadas en poder del marido, que es el amo, el dueño de todo, el único capaz de discernir y ejecutar.

¿A ellas, pobres mujeres, qué les dejan? Les dejan el dominio de la frivolidad, de la vanidad y de la mentira; pueden ser bonitas y tratar de parecerlo más aun, pueden ser admiradas, deseadas, tienen libertad para asociarse con fines caritativos (en la mayor cantidad de los casos esto no es sino un pretexto para ostentar lujo) o filarmónicos; pueden visitar y recibir visitas, pueden leer novelas y llenar sus cabezas de fantasías e inmorales aprendizadas en ellas, pueden hacer de sus hijos otros tantos seres inútiles y vanidosos; pueden en sus casas dispo-

ner de los quehaceres que serian fastidiosos al hombre y emplear su tiempo en mil niñerías de todo género; pero no pueden pensar que este no es el único rol posible para la mujer, que ellas pueden como los hombres desempeñar otras funciones más importantes, que pueden ser dueñas de ellas mismas, que pueden expresar con libertad sus opiniones, que pueden ganar lo mismo que ellos, que, jóvenes, pueden tener la independencia que proporciona el bastarse a sí misma, que pueden elegir el hombre que les guste para su esposo, que pueden, casadas, divorciarse del marido que las haga desgraciadas, que pueden ocupar su intelectualidad en asuntos más trascendentales que fiestas, joyas y cintas, y considerar vana e improductiva la acción de la mujer de esta época. Y si así es la vida de la burguesa ¿cuál es la de la proletaria? Esas desgraciadas cuya existencia de constantes y penosos trabajos es un eterno martirio; esas trabajadoras explotadas, esas obreras de naturaleza mas débil que el hombre cuyo jornal en el taller es la mitad del de éste; esas mujeres unidas a un marido que las maltrata; al hombre ignorante y bruto que venga en la compañera de su vida, las injusticias que la sociedad comete con él; al cobarde que no es capaz de protesta ni rebalión, que vive su vida de esclavo, pero que en su casa quiere ser servido como amo, por el solo hecho de ser hombre; esas madres que ven año a año aumentar el número de sus hijos y que no saben que hacer de ellos, en que emplearlos, como educarlos. Oh! qué triste es la existencia de estas mujeres! Que vana e infructuosa la de las otras! Propendamos, pues, compañeras, al movimiento que cambiará nuestra esclavitud en libertad, que nos enaltecerá, que nos igualará en condiciones sociales al hombre, que nos hará más buenas, por lo mismo que seremos superiores; que nos hará capaces de educar a nuestros hijos con las justas ideas de la igualdad humana, con la convicción de que formamos hombres trabajadores y generosos, mujeres buenas y sensatas, dueñas de sus destinos, con los mismos derechos en la lucha por la vida que el hombre; y ¿qué nos puede traer este cambio tan benéfico e importante? Solo la realización de los ideales del Socialismo.

Pongamos todos nuestros esfuerzos, todas nuestras aspiraciones en su realización; criemos hijos socialistas, enseñémosles desde la cuna que la única religión, la única fe, la dicha universal consiste en el triunfo del Socialismo, y habremos echado la semilla de la gran planta, que germinando hará la felicidad de todos.

R. S.

DEL MÉTODO CIENTÍFICO

Conferencia dada el 8 de Junio en el Centro Socialista de Estudios por

Juan B. Justo

Nos hemos asociado para estudiar, y hoy damos principio a nuestros trabajos como los hombres que primero estudiaron dieron principio a los suyos: estableciendo nuestro punto de partida, afirmando verdades tan evidentes que no necesitamos discutir las.

Se puede decir que los axiomas son la parte más antigua de la ciencia. Los primeros geómetras no se preocuparon de demostrar que el todo es mayor que la parte, ni que dos cantidades iguales a una tercera son iguales entre sí. Tales y Pitágoras, simplemente lo creyeron y sobre esa base echa-

ron los cimientos del magnífico sistema de las matemáticas, que arman al hombre para el conocimiento del mundo, y para su dominación. ¿Qué nos han legado en cambio los sofistas griegos para quienes ninguna proposición era más verdadera que la proposición contraria?

Para que nuestros trabajos sean fecundos, es necesario que tengamos también nuestros axiomas. Hay verdades que son necesidades lógicas. Demostrarlas es ilusorio y superfluo; y empeñarse en su demostración es ir irremisiblemente al desquicio y a la impotencia intelectuales. Nosotros que queremos vivir, que queremos crecer, que queremos producir, afirmémoslas y hagamos de ellas la base de nuestro método.

El método para investigar la verdad no puede ser independiente de la verdad misma. Para saber por donde debemos conducir la inteligencia, es indispensable conocer el camino que ella ha recorrido hasta ahora. Tracemos, pues, a grandes rasgos la evolución del pensamiento humano, que es la historia de nuestro propio pensamiento.

He dicho «los hombres que primero estudiaron», refiriéndome a los Griegos. Fué entre ellos, en efecto, que se empezó a investigar la verdad por la verdad misma, y con ellos empieza la historia del método.

Pero mucho antes de llegar al estudio consistente de las cosas para constituir la ciencia, el hombre adquiere las primeras nociones, que son el embrión de su desarrollo intelectual ulterior.

Empeñado en una ruda lucha por la vida, el hombre primitivo aprende a conocer las frutas de que se alimenta, aprende a pescar y a hacer fuego, fabrica de piedra sus primeras armas, después inventa el arco y la flecha, se hace alfarero, agricultor, y a veces domestica animales. Posee muy temprano un lenguaje articulado, pero fuera de las nociones prácticas de su vida silvestre, no sabe nada. Los fenómenos del mundo exterior se le presentan como un conjunto incoherente y caótico. Para él nada es sobrenatural por que todo lo es. Está en la época del fetichismo, y expresa el terror o la simpatía que le inspiran los sucesos y las cosas, cuyas relaciones no comprende, adorando a un mundo de extrañas divinidades que forja en su imaginación.

Cuando el hombre descubre y aprende a trabajar los metales, su dominio del mundo aumenta considerablemente. La agricultura adquiere una gran extensión, así como la ganadería. El comercio crea los rudimentos de la aritmética y la balanza. A la piragua primitiva sucede el barco hecho de vigas y tablones. La navegación toma vuelo, y busca sus puntos de guía no solo en las costas sino también en los astros; mas aun obliga a estudiarlos la necesidad de conocer las estaciones, para regularizar los cultivos. Así nace la astronomía. En el valle del Nilo, donde los hombres debían trazar cada año los límites de sus campos, borrados por la inundación, se aprende la agrimensura, y las primeras nociones de geometría. Ya en esa época de barbarie los dibujos y jeroglíficos son reemplazados por la escritura fonética, uno de los mayores resultados y factores del progreso intelectual. De ella data también la mitología griega, que encuentra su grandiosa expresión en la epopeya homérica. Reina el politeísmo; los dioses siguen rigiendo el mundo que manejan y trastornan a su antojo; intervienen en los mas grandes como en los mas triviales acontecimientos de la vida humana, y lo mismo ayudan a un guerrero a derrotar todo un ejército, como le alcanzan el látigo que se le ha caído en el circo. Pero ya algunos de ellos encarnan ciertas fuerzas, ideas y sentimientos, y se acercan a las entidades que mas tarde ha de crear la metafísica.

Con la civilización griega llegamos a un grado muy superior del desarrollo del intelecto humano. Los conocimientos ya forman un cuerpo de doctrina, y aparece el método. Las matemáticas alcanzan un desarrollo tal, que el libro de Euclides, escrito hace veintidos siglos, sirve aun de texto en algunas escuelas inglesas. Empieza el estudio sistemático de los fenómenos naturales. Se descubren algunas de las leyes de la óptica y de la acústica. Arquímedes crea las teorías de la palanca, y del equilibrio de los cuerpos sólidos en los líquidos, teorías que no conocieron, por supuesto, los inventores de la balanza y de la piragua. Aplicándose a la higiene, y al arte de curar, Hipócrates y Galeno trazan los primeros bosquejos de la organización y de las funciones del cuerpo humano. Aristóteles recorre todo el campo de la investigación, crea la historia natural, entre la ciencia política.

Animado por los primeros triunfos de su inteligencia conscientemente aplicada a la investigación de lo desconocido, el hombre se hace presuntuoso, y frente a los problemas más difíciles, que no está todavía preparado para resolver, suplente con el producto de su imaginación su falta de ciencia. Galeno sostenía que la sangre solo circula por las venas, e imaginó unos espíritus vitales para dar ocupación a las arterias. A falta de química, Aristóteles inventa su doctrina de los cuatro elementos, y su ciencia social llega a la conclusión de que es necesaria la esclavitud. Así nació y floreció la metafísica entre los griegos, cuando las creencias religiosas en decadencia no bastaron ya para satisfacer su inteligencia, pero si todavía para ilusionarla. Los fenómenos más complejos del mundo social, intelectual y moral, y los más complejos aun del yo subjetivo, fueron objeto de una exuberante especulación, y de una inagotable controversia para legiones de retóricos y ergotistas, divididos en escuelas y sectas. Materialismo, espiritualismo, optimismo, pesimismo, sensualismo, estoicismo, son algunas de las palabras que produjo su ingenio. Todavía subsistía entonces el politeísmo, pero ya necesitaba recurrir a la violencia y a la superstición para sostenerse como arma de dominación política. Sócrates fue un mártir del libro pensamiento. Los oráculos, que podemos suponer ingenuos y sinceros en el atraso intelectual de una época bárbara, no fueron al fin más que una impostura solemne.

La civilización romana, esencialmente conquistadora y militar, no llevó adelante el cultivo de la ciencia. Pero nos ha dejado importantes documentos para la sociología en su monumental legislación, y en los trabajos históricos de Tácito.

Sobreviene la propagación del monoteísmo judío, humanizado por la simpática y libre palabra de Cristo. Se trata siempre de una voluntad omnipotente, que puede trastornar el mundo a su gusto. El dios de los cristianos es el heredero de Jehová que hizo parar el sol. Pero la divinidad, al unificarse, se aleja del mundo; su intervención es menos frecuente en los acontecimientos diarios. Aparece entonces el concepto religioso de «milagro», que implica en el pueblo una creencia arraigada en el orden que rige los fenómenos, orden que solo puede ser perturbado por obra de la divinidad.

El profundo sacudimiento producido en Europa por las invasiones de los bárbaros, el trabajo de reorganización que dió por resultado el régimen católico y feudal, la lucha contra el agresivo monoteísmo mahometano, la intensa emoción producida en el mundo europeo por la nueva fé cristiana, paralizaron por largo tiempo la marcha de las inteligencias hacia un desarrollo mayor. Fue tan lento en la Edad Media el progreso intelectual, que en el siglo 12 los escolásticos no sabían más que Aristóteles, ni conocían más medio de investigación que el silogismo.

Aboliendo la esclavitud, el cristianismo había elevado el nivel intelectual y moral de la clase trabajadora. Antes de 1300 las comunas se libraron del régimen feudal. La industria y el comercio florecieron en las repúblicas italianas. En el siglo 14 fueron inventadas la brújula y la pólvora; en el siglo 15 Guttemberg inventa la imprenta, y Colon y Vasco de Gama hacen sus memorables expediciones.

Renace entonces, activo y poderoso, el movimiento intelectual. Valiéndose de los

viejos trabajos del griego Hiparco, Copérnico y Kepler descubren la posición relativa y los movimientos de los astros de nuestro sistema solar. La idea de que la tierra no es el centro del mundo, sino uno de tantos planetas, revolucionó por completo las inteligencias. Lutero, con su reforma, empezó el trabajo de demolición de la iglesia. Bacon declaró que no hay más conocimientos reales que los que reposan sobre hechos observados. Como el viaje de Magallanes había demostrado experimentalmente la redondez de la tierra, Galileo demostró experimentalmente su movimiento de rotación, y junto con Descartes que creó la geometría analítica, preparó el descubrimiento de las leyes de la gravitación universal, estudiando en el plano inclinado las de la composición de las fuerzas, y de la caída de los cuerpos.

Muchos otros grandes descubrimientos datan del siglo 17. Torricelli destruyó el concepto metafísico del horror de la naturaleza al vacío, demostrando la acción de la presión atmosférica. Se inventó el termómetro. Grandes progresos de la óptica, y el descubrimiento del péndulo hicieron posibles las observaciones astronómicas, que elaboradas por las matemáticas condujeron a la grandiosa creación del genio de Newton.

De la práctica de la disección, permitida desde fines de la Edad Media por la decadencia del espíritu religioso, y de la invención del microscopio, datan los mayores adelantos en el conocimiento anatómico-fisiológico del hombre, y de los demás seres vivos. Harvey descubre la circulación de la sangre. Malpighi estudia la estructura de los órganos del cuerpo. Lennéque ve el primerero los infusorios.

Al mismo tiempo que se realizaba ese inmenso trabajo creador, el alejamiento cada vez mayor de las inteligencias de todo lo religioso o teológico, se ponía de manifiesto en las obras de los metafísicos y de los críticos. El materialista Hobbes y el panteísta Spinoza son los precursores de los metafísicos revolucionarios del siglo 18.

Hasido tan grande el adelanto de la ciencia en los dos últimos siglos, que no podré dar de él sino un sumario muy incompleto e imperfecto, tratando de presentar en conjunto los resultados culminantes de este grandioso movimiento intelectual. Del cúmulo de materiales dejados por los alquimistas, nace la química, que con el descubrimiento del oxígeno, debido a Lavoisier, llega a una satisfactoria explicación de la combustión, y desaloja la teoría metafísica del flogístico. Richter descubre la ley de las proporciones definidas, que disipó el error de los antiguos químicos, para los cuales los diferentes cuerpos eran susceptibles de combinarse en proporciones cualesquiera. El empleo exacto de la balanza en los experimentos condujo a la idea de la indestructibilidad de la materia.

Volta inventa la pila eléctrica, y la nueva fuerza así producida es relacionada teóricamente con la electricidad estática. Se estudia la influencia recíproca de los imanes y de las corrientes, y se inventan aparatos que demuestran hasta donde puede el hombre manejar una fuerza cuando conoce sus leyes. Se demuestra experimentalmente la constancia de la correlación y la equivalencia de las fuerzas físicas, movimiento, calor, luz, electricidad, que se conservan siempre, sea en la misma forma, sea transformándose.

(Continuará.)

PAZ Y TRABAJO

Al celebrar la fiesta del 1º de Mayo los obreros españoles conscientes de su dignidad y su posición social, impónese como primer deber el de protestar de la guerra que lleva a Cuba a morir y a matar a tantos trabajadores, cuyo progreso moral y material en nada dificultan los insurrectos y sí los que contra ellos los envían.

Las causas de esta guerra, como las de casi todas ellas, son, en el fondo, económicas. Lívanse a cabo sistematizadas carnicerías de hombres para mantener monopolios y sostener privilegios; para sacar al capital de la baja del dividendo sacrificándolo a tiempo; para perpetuar «derechos adquiridos» a

la explotación y al fraude; para dar base al proteccionismo; para defender, en fin, la enorme suma de iniquidades que suele encubrir el nombre de patriotismo y para satisfacer a la par vanidades necejas y obsesiones doctrinarias de galimatías y monsergas históricas.

Manifestaciones de un mismo proceso social son las últimas elecciones de Madrid y la campaña ultramarina, formas del mismo fondo.

Si los pobres obreros arrastrados a Cuba volverán cencedores, servirá su victoria de seguro, para remachar aún más las cadenas del salario que los hace siervos.

Es deber de todo hombre verdaderamente honrado combatir sin tregua ni descanso el salvaje honor y la irracional gloria que, rémoras de todo progreso y negaciones de todo humanitarismo y de toda comprensión racional de la vida humana, obstruyen el libre desarrollo de los intereses esenciales, honrosos, eternos, de los mismos que, ya por ignorancia, ya por error, se dedican al culto del honor y de la gloria, sentimientos tan necesitados de profunda evolución.

Lo más grande acoso del movimiento socialista ha sido hacer brotar la hermandad internacional de los sin tierra frente a la cofradía de los dueños de tierras, los patriotas por excelencia. Porque, sépanlo o no, están unidos por lo mismo que parece separarlos los propietarios todos de los suelos patrios y los tenedores todos de las deudas nacionales, y cuando los dos naciones lanzan sus ejércitos uno contra otro es que defienden mutuamente, con conciencia o sin ella, sus respectivos intereses frente a los derechos eternos de los pobres combatientes forzosos de última fila, que son siempre los vencidos en uno y otro bando. Cuando Napoleón III se rindió a Guillermo de Prusia en Sedan le llamó «mi señor hermano» *monsieur mon frère*, reconociéndole como su «buen hermano».

Frente a las alianzas internacionales de la guerra los obreros formarán la hermandad humana de la paz; de la Fraternidad brotarán la Libertad y la Igualdad vivas, derivaciones y no componentes de aquella, la Libertad y la Igualdad de los hermanos igualmente libres y libremente iguales, y la fiesta del 1º de Mayo puede llegar a ser la fiesta santa de la Paz y el Trabajo, unidos entre sí como lo están la Guerra y el Agio.

M. DE UNANUNO,

Salamanca, Abril 1896.

(De *El Socialista* de Madrid)

ESTADÍSTICA OBRERA

Deseamos publicar a fin de año un resumen de las huelgas que se hayan producido, a fin de comparar sus resultados con los obtenidos en el año anterior, y deseando por otra parte, completar este trabajo, con datos aproximados sobre horarios, salarios etc, pido a todos los compañeros que pertenezcan a algún gremio que aun no esté constituido en sociedad de resistencia, se dignen enviar a mi domicilio, Matheu 71 los siguientes datos: un cálculo aproximativo de obreros de su gremio, cuantas horas se trabaja por día, el salario más alto y el más bajo, si se trabaja a destajo, cuantos son los que lo hacen en esa forma y cuantos por día, que salario gana el que trabaja a destajo, en que forma se efectúan los pagos, es decir si es quincenal, mensual o semanal; si hay épocas del año en que hay muchos obreros desocupados; cual es la época, y en cuantos pueden calcularse los que no trabajan.

Los compañeros asociados pueden enviar también datos, que servirán para ampliar los que solicitaré directamente, de las sociedades de resistencia.

Dada la importancia que tiene conocer de una manera exacta todos estos datos, no dudamos que los compañeros inteligentes y de buena voluntad se apresurarán a cooperar en esta obra enviando a la mayor brevedad los datos que puedan suministrar en el sentido en que lo solicito.

Los obreros del interior, que puedan hacerlo, también deben enviar cuantos datos tengan al respecto; de esta manera se podrá com

probar donde se hallan en mejores condiciones.

ADRIAN PATRONI.

NOTA.—Solicitamos de los periódicos gremiales, la reproducción de este pedido en la forma antes indicada.

LA FIESTA

de la coronación del Czar

Oid, mortales!!!

Ha sonado la trompeta eólica....

El rey de los reyes, el señor de los grandes, el Czar magnífico, sentado en sólo de oro, espera la corona que orlará sus sienas. Todo se abate ante su real soberanía!

El Gran Hacedor de los cielos, súbdito a la voluntad de un ministro, asiste forzosamente, encastillado en la catedral moscovita a presenciar la ceremonia; las potencias todas del mundo civilizado asisten también, re presentadas por lujosos mandatarios; las monarquías y las repúblicas, los países bárbaros y los que caminan a la vanguardia del progreso quemando millones en incienso, a pórfia se inclinan reverentes.

El vicario de Cristo, el papa-rey, no ha mandado sus sandalias para que en ellas deposite Alejandro humildes ósculos, sino delegados apostólicos que también se humillan.

Y de los ámbitos de la tierra concurren gentes porque doquier se admira la imperial munificencia.

La Rusia entera, desde Finlandia hasta el Cáucaso, desde Polonia a Siberia, recojió el grano de sus estepas, el ganado de sus ferias renombradas, los tesoros de sus minas, para ofrecer en holocausto al príncipe.

Moscow, inmenso hormiguero humano, preñada de gentes nobles se muestra altiva: en sus altos minaretes ondean gallardetes y banderolas, en las ventanás y en los balcones lujosas colgaduras.

En una de sus amplias plazas, repleta de criaturas como de moléculas el aire, se nota de imprevisto sepulcral silencio: la muchedumbre se descubre reverente y escucha atenta el pregon, que repite la voluntad soberana.

Un lujoso magnate habla lenta, pausadamente, con delicioso énfasis! Bien se muestra consciente de su misión honrosa!

Durante la ceremonia avanza velozmente en el espacio, tornasolada nubecilla..... la multitud «inspirada» cree distinguir en ella los contornos de un águila gigantesca..... se figura que es un mensaje del altísimo, que augura bonandanza al soberano y prorrumpe en gritos de entusiasmo agudos, fuertes, frenéticos, como debieron ser los de Israel cuando se derrumbaron las murallas de la ciudad prometida. ¡Oh prodigio! El pueblo ruso puede confirmar sus tradiciones: el Czar es el elegido de Dios!!

La ceremonia religiosa ha terminado.....

Desde los balcones del suntuoso palacio se domina la gran llanura de Khinski. La muchedumbre se oprime en ella esperando el banquete con que el Czar ha de obsequiarla; el Czar es generoso; también a ella le dará un mendrugo.

Se acerca la hora de la distribución de los víveres: la ola humana rebasa el límite de los pueblos circunvecinos, se arremolina se estruja: ya no pueden dilatarse los pechos falta el aire a muchos pulmones.

Hombres hercúleos calzados con grandes botas, débiles mujeres, enfermizos ancianos, pobres niños, soldados de la guardia, gendarmes, cosacos, mujiks, nacionales y extranjeros, a caballo ó en trineo, cada vez se recojen más sobre sí mismos: los niños son levantados sobre aquel mar de cabezas y así se libran aun de la asfixia; ya vacilan los débiles; pero la guardia, de orden público, a fuerza de látigo, contiene en sus valladas aquel inmenso rebaño hambriento que guarla todavía relativa inmovilidad.

Las primeras víctimas son efectuadas por el caso de los caballos de los cosacos y por sus látigos brutales.

Momentos despues, una espantosa avalancha anuncia que el reparto ha comenzado.

Gritos de angustia anuncian la desespera-

ción de los que caen; crujen los huesos apretados por los huesos, ruedan los mas débiles ó menos ágiles y las botas del campesino hercúleo trituran la delicada cabeza del niño que yacé en tierra: la madre abraza dulcemente á su hijo y sus mismos brazos, cual tenazas de hierro que no pueden separarse aprietan, aprietan fatalmente hasta que el infeliz infante muere. y caen ambos, uno en brazos de la otra, desfallecida y loca para ser conjuntamente destrozados por la suela del calzado de sus hermanos.

Alla está un viejo escualido, víctima de privaciones y fatigas, que también concurre á recoger la limosna de un monarca; vedlo: en aquella prensa humana, con el rostro congestionado, sin aliento, cómo se debate im potente y por fin cae, y desaparece, como el fardo que de un buque es arrojado en alta mar.

Allí agoniza otra familia: el esposo desha ce á su compañera con el nudoso baston convertido en instrumento de martirio y que ahora introduce en su pecho; pisotea á sus propios hijos, hasta que como los de más caen para ser deshechos. En cada metro cuadrado sucede una tragedia por el estilo, un crimen espantoso, cuyos actores son irresponsables; unos á otros se aprietan, se magullan, se torturan y despedazan.

Entanto el sol ha roto un jirón en las nubes, y alumbrá con luz pálida, fría aquel cuadro indescriptible de horror y á los cza res y á su regia comitiva, que desde el bal con contemplan satisfechos y coronados como sacia su hambre el pueblo.

Unas horas mas tarde quedaban en la llanura de Khodinski jirones de carne huma na, pisoteada, cráneos de niños, aplastados, sin figura, cuerpos ensangrentados, inertes, magullados, asfixiados, moribundos, lesiona dos, quebrados, revolcándose entre los res tos de las viandas con que el czar pretendió llenar el estómago de sus hambrientos súbditos. Barriles de cerveza, rotos, descujaren gados, que manan aún las últimas gotas del licor para alegrar á algunos estúpidos mu jiks, ebrios, que mezclan sus risotadas salva jes con el grito de los moribundos.

Se han abierto 11 zanjas de 50 yrdas de largo; y sellenan de cadáveres.

La policía impide la publicación de la ca tástrofe en los diarios, pero los corresponsa les de la prensa extranjera la anuncian. El soberano czar, eludir responsabilidades man da averiguar quiénes, han sido los promoto res ó causantes de la desgracia para escar mentarlos en justicia.

La policía rusa, tan activa, no podrá ja mas denunciar á los verdaderos causantes de la hecatombe.

Nosotros vamos á denunciarlos:
1o.—El pueblo ruso, servil, bajo, ignoran te que se convierte en rebaño de bestias.
2o.—Los gobiernos de las naciones que enviaron representantes para autorizar el es candaloso acto vandálico, oprobioso, humi llante infame, incalificable de la coronación del Czar.

IGNACIO SANCHEZ.

San Fernando 4 Junio 96.

ALGO ES ALGO

Ya hemos conseguido los socialistas, con nuestra propaganda y nuestra acción, por débiles que ellas sean llevar la cuestión obre ra á la discusión de nuestro despreocupado Parlamento.

El proyecto de los diputados Lobos y Del Valle, sobre la higiene de los talleres, el descanso dominical, etc., prueba que nues tra acción de varios años ha surtido efecto. Para justificar la oportunidad de él, algunos diarios han recordado la petición de la Fe deración Obrera Socialista, presentada al Congreso en 1890 con ocho mil firmas, y la manifestación por las 8 horas de 1893. Otros lo han tildado de socialista, y tal vez por esto fracase el proyecto.

Sus autores, tampoco harán mucho en apoyo de él. Ellos se esfuerzan en declarar su respeto por la libertad individual, que los burgueses creen atacada con reglamenta ciones sobre el trabajo, y pronto van á con vencerse de que han cometido un yerro que ríe do poner cortapisas á la libertad de ex plotación y de agotamiento físico de los tra bajadores que goza la clase patronal.

Sin embargo, adóptese ó no el proyecto, en una forma cualquiera, es evidente el triunfo, si quiera sea pequeño, que su sim ple presentación importa para nuestra causa: Si ocurre lo primero, se dará la debida importancia á nuestra propaganda, y los trabajadores beneficiados por la reforma sentirán el estímulo de obtener otras más eficaces; y con mayor razón lucharán por ellas, viniendo á nuestro partido si se rechaza el proyecto que nos ocupa.

Poco podemos esperar de la iniciativa de los reformistas de ocasión; pero acaso su obra nos prepare el terreno para una ac ción más decisiva y enérgica, por nuestra parte.

EXTERIOR

Los votos obtenidos por el Partido Socia lista en las recientes elecciones han sido 14 000, mientras que en 1893 solo llegaron á 7.000, lo que da un aumento de 100 por 100.

En Bilbao nuestros partidarios alcanzaron 1.300 votos, contra 4.000 pagados á buen precio, de todos los partidos, implícitamente coaligados contra el socialista.

Sin patria y sin honor

A la *Voz de la Iglesia* del 18/96.

Sin patria y sin honor nos has llamado
Ó clero sin familia y bien nutrido
Ídólata, venal y corrompido
Que solo un Dios—tu panza—has venerado.

Honor y patria invocás y deiramas
Veneno corruptor en los hogares:
Quemaste á tus hermanos por millares
Y al prójimo lo explotas—tú que lo amas!

La patria socialista? El mundo enterol
Mas donde está la tuya, dime ó clero?
Está en el Vaticano, allá en tu Roma.

Apréciase el honor de varios modos:
El nuestro no se arastra por los lodos;
El tuyo?—Ehstá asfixiándose en Sodoma.

Junio 1896.

En el Chaco

Compañeros redactores de LA VANGUAR DIA; Salud! Compañeros de Buenos Aires; salud!

Vosotros que os agrupais y unidos festejais este día que con razon llamamos del trabajo, difícilmente os figurais cuáles son los pensa mientos de un pobre campesino aislado que no puede concurrir á las reuniones de los obreros de las ciudades apesar de estar ex plotado á la par de ellos.

El colono, á pesar de ser propietario, no es mas que la carnada para el «patron». Este, dueño de las fábricas y maquinarias para la fabricación del azúcar, obliga al colono á venderle su producto por el precio que á él convenga, lo mismo que el industrial obliga al obrero á venderle su fuerza de trabajo por el precio que á él le conviene.

Empero vosotros tenéis una ventaja muy grande que no debe de olvidarse. Si os aso ciáis en sociedad de resistencia, y unidos reclamáis una mejora cualquiera á veces la conseguís; nosotros no.

¿Porqué? Porque nosotros antes de tomar posesión de esta tierra ya hemos tenido que firmar una obligación de vender nuestros productos por el precio que fije el patron. Estamos, pues; á la altura de aquellos des graciados víctimas de las leyes de concha-

A LOS AGENTES y suscritores del interior

Aproximándose el fin del 2º trimestre se les pide que remitan á la ma yor brevedad posible el importe de las suscri cio nes que tengan en su poder.

El Administrador.

vos contra las que tan noblemente habeis protestado hace poco.

Mas, volvamos á nuestro 1º de Mayo, á nuestra fiesta, la fiesta del Trabajo.

Imposibilitado, pues, de concurrir á reu nion, decidí emplear ese día en propaganda extraordinaria, y con ese motivo fui á casa de los vecinos, invitándoles para que vinie ran á mi rancho, y vinieron. Tuve el gusto de convidar á un número regular de amigos con la «cachaza» indispensable, haciéndoles saber despues el motivo del invite y expli cándoles con pocas palabras el valor que tie ne para todos los trabajadores el 1º de Mayo. Cantando despues al compas de la guitarra algunas décimas, se disolvió la reunión de personas que festejaron el 1º de Mayo.

Esperemos que en el próximo año, ya los trabajadores de ésta se den cuenta de cual es su deber y hagan espontaneamente una fiesta.

Saludo á los compañeros con todo mi afecto de socialista.

RICARDO VEERBECK.

LOS TRAMWAYS DE SANTA FÉ

Explotacion á los empleados

Si no fuera un compañero serio, quien nos escribe desde Santa Fé, enviándonos datos de las infamias que se cometen con los po bres empleados de tramways, no podríamos creer; que hubiera burgueses tan infames, ni hombres que anté tales infamias, no tra ten de unirse á fin de abolirla.

La empresa de trámway Ciudad de Santa Fé es propiedad de un señor La Cueva, co ronel retirado y diputado al Congreso Santa feino por uno de los departamentos de esta provincia.

Actualmente e ta empresa se halla á cargo de otro burgués canalla, tambien diput ado, de nombre R. Pietranera.

Estos señores han inventado el sistema de multas, por cuyo medio se apoderan del sueldo íntegro de los trabajadores, y cuyas mul tas son cobradas y descontadas de tal mane ra, que no hay lugar á protesta, porque esta es inútil, amparados como están por las au toridades los señores empresarios. De ellas ninguno se escapa, porque no existiendo causas para multarlos, se las inventan y no hay mas remedio que callarse:
Multa por llegar atrasado en la hora.
Multa por llegar adelantado.
Multa por descarrilar aunque no tengan la culpa el mayoral ni el cochero.

Multa por conversar con el pasajero, aunque este le pregunte alguna cosa que forzosamente tiene que contestar.
Multa porque se le empaquen los caballos, esto siempre sucede, porque hasta vergüenza dá andar con semejantes animales flacos y mal tenidos.

Multa por no estar media hora antes de tomar el servicio en la estación.
Multa por fumar aunque no sea en el servicio.

Multa por silbar, por comer, por reirse, por hablar, por bajarse del coche, por ol vidarse de apuntar, por no tener vuel to de cualquier cantidad que sea el billete con que se le pague el pasaje.

Estas multas son desde dos pesos hasta diez. El trabajo está arreglado de manera que todos hacen un servicio diario de 12 horas consecutivas, y por un sueldo de 45 \$ que son pagados despues de haber cumplido un mes y cinco dias á dias á fin de que queden en depósito el valor de los cinco dias.

Si algun trabajador quiere dejar el trabajo debe dar cinco dias de plazo ó en su defecto se le descuentan cinco dias; así es que de cual quier manera se efectúa la más escandalosa explotación.

El que necesita dinero tiene que esperar al día lunes y tener siempre más de cinco dias de trabajo.

Un ex-Mayoral.

MOVIMIENTO SOCIALISTA

CAJA CENTRAL DEL PARTIDO

Mayo de 1896	DEBE
Saldo del mes de Abril.....	\$ 61.75
Suscripcion levantada en el local Vorwärts el día 1º de Mayo.....	21.88
Cuota del Centro Socialista de Barracas al Norte correspondiente al mes de Marzo.....	4.00
Cuota voluntaria de socios del Club Vorwärts.....	20.00
Cuota del Centro Socialista de Quilmes correspondiente al mes de Abril.....	2.50
Suma.....	\$ 110.13

HABER

Pagado á dos músicos para completar la orquesta con motivo del 1º de Mayo.....	\$ 14.70
Saldo en efectivo.....	95.43

Suma igual... \$ 110.13
José A. LEBRON—Tesorero.

EN LA MAGDALENA

Nos comunica nuestro compañero Sebastian Entreambosrios que en la Magdalena se ha fundado un club socialista obrero, que cuenta ya con un número regular de socios.

Nos alegramos mucho de los progresos de nuestra causa en aquella localidad. Son esos pequeños centros obreros de los pueblos de campo los que tendrán que iniciar la propa ganda entre la parte mas importante del proletariado argentino, la de los trabajadores rurales.

EN CÓRDOBA

El 21 de Mayo se celebró en el Centro So cialista de aquella localidad una conferencia sobre los salarios, hicieron uso de la pala bra los compañeros Mariano Garcia, Santia go Lugones y Ramon Carreira.

Esta noche tendrá lugar otra conferencia sobre el colectivismo.

En la última asamblea general quedó nom brada la siguiente comisión administrativa:

Secretario General Ramon Carreira
de actas Mariano Garcia
Tesorero Castelló.
Vocales: Juan Reyes y Juan del Río.

¡ ADELANTE !

Nuestro Compañero José Bassotti se fué á Paysandú (R. O.) hace un mes mas ó me nos, y en esos pocos dias ha conseguido ha cer tal propaganda entre los trabajadores, que ya se ha constituido un centro socialis ta que á la sazón cuenta con 40 adherentes todos ellos suscritores de LA VANGUARDIA. Semejante actividad hacen al compañero Bassotti digno del mayor aplauso.

Lo que deseáramos es que los obreros que se han afiliado á ese centro, traten de darse cuenta exacta de cuales son las verdaderas aspiraciones del Socialismo, puesto que de lo contrario, aquello solo será la obra del entusiasmo del primer momento.

Que todos esos nuevos compañeros se dediquen al estudio de la cuestión social son nuestros deseos, en la seguridad de que cada uno de ellos llegará á ser un nuevo defensor del socialismo.

Bien por Basotti y los nuevos compañe ros.

Suscribíos á
LA VANGUARDIA

REUNIONES OBRERAS

CENTRO SOCIALISTA OBRERO

Se invita a los socios de este Centro a la asamblea general ordinaria que tendrá lugar el 13 del corriente a las 8 p. m. para tratar el siguiente orden del día:

- 1o.—Lectura del acta de la asamblea anterior.
 - 2o.—Correspondencia.
 - 3o.—Socios nuevos y bajas.
 - 4o.—Del reglamento de discusión.
 - 5o.—Informe del Comité administrativo.
 - 6o.—Asuntos varios.
- Se ruega puntual asistencia.

El Secretario-General.

PINTORES

Se reúnen mañana a las dos de la tarde en el salón Union Suísa, San José núm. 7.

FIDELEROS

Estos obreros se reúnen mañana domingo en el local calle Matheu núm. 71.

FASCIO DEI LAVORATORI

Se invita a los socios a la asamblea extraordinaria que se celebrará el Domingo 14 de Junio a las 2 p. m. en la calle Venezuela 1433.

Se espera puntual asistencia.

El Secretario

AGRUPACIÓN SOCIALISTA DE TOLOSA

Se invita a los socios y a los que simpatizan con el programa del Partido Socialista Obrero, a la asamblea ordinaria que se celebrará mañana domingo 14 a las 7 y 30 p. m. en el local de la sociedad Mejoramiento Social de Trabajadores calle 1 entre 35 y 36 para tratar el siguiente orden del día:

- 1o.—Lectura del acta de la asamblea anterior.
 - 2o.—Proyecto de carta orgánica y reglamento de discusión presentado por la comisión designada al efecto.
 - 3o.—Socios nuevos.
 - 4o.—Asuntos varios.
- Se ruega puntual asistencia.

El Secretario general.

MOVIMIENTO GREMIAL

OFICIALES SASTRES

Después de un letargo por demás prolongado, cuyas causas ya fueron expuestas en un artículo, vuelven a agitarse estos trabajadores.

Más vale así ojalá que esta vez marchen con mayor acierto.

En la reunión celebrada el domingo acordaron tomar parte en el próximo Congreso que va a celebrar el Partido Socialista. Nombrar una comisión especial, quedando compuesta de los compañeros Manuel García, José Orsolano, y Eugenio Falenchi, quienes fueron autorizados para invitar a los patronos que durante la pasada huelga, firmaron para llegar a un nuevo arreglo entre obreros y patronos a fin de evitar en esas casas una huelga, que como es sabido es perjudicial a ambas partes.

TIPÓGRAFOS

En la reunión celebrada el domingo pasado, acordaron autorizar a los delegados al Congreso Socialista a apoyar lo que figura en la segunda parte de la orden del día, reservándose los delegados su opinión con respecto a las huelgas, es decir si deben ser éstas sostenidas con el capital social ó por el esfuerzo personal.

Se autorizó al presidente para que se ponga al habla con los demás presidentes de las sociedades obreras a fin de discutir la conveniencia de apoyar el proyecto presentado al congreso por los diputados Lobos y Del Valle relacionado con la suspensión del trabajo dominical, etc.

UN PROGRESO

Las protestas de algunos socios del Fomento Tipográfico contra la explotación de que eran víctimas los obreros de la sección de avisos de *La Prensa*, y los trabajos hechos para mejorar su situación por un arreglo ó por la huelga han dado resultado.

El señor Paz, propietario del diario, que le ha dado una gran fortuna mientras él hacía la gran vida en París, ha accedido a la abolición del trabajo a destajo, y del subempresario sistema de hacer sudar; los obreros de día trabajarán de 8 a 11 de la mañana y de 1 a 6 de la tarde, por un salario de 100 pesos al mes; los obreros de noche, es decir, de las 6 de la tarde hasta cerrar el diario, mas ó menos 5 a 6 horas, recibirán también 100 pesos mensuales.

Ademas se hará para cada obrero un depósito mensual de diez pesos en la caja de ahorros del establecimiento.

BRONCEROS

El burgués Rufino Varela, que en un principio se negó a pagar a los obreros, por fin se resolvió a pagar una parte de lo que adeudaba, es decir abonó la primera quincena de Mayo, reteniendo el resto de la segunda.

Los obreros van nuevamente a acudir a cobrar y en caso que Varela se niegue a pagarles, deben demandarlo por embrollon.

—Los Constructores de Carruajes han enviado nueva nente 200 pesos, Mecánicos 150 de la fábrica de vidrios de la calle Belgrano 100, y de la sociedad de albañiles 50 pesos.

—Firmaron durante la semana, Jorge Smitz y Juan Capra accediendo a la jornada de 8 horas, así es que los firmantes llegan a 25.

—Mañana a las 8 a. m. se reúnen como de costumbre en los altos del Chalet, Maipú y Cangallo.

EN EL PASATIEMPO

Los organizadores de la reunión del domingo han logrado su objeto, es decir, dieron pretexto a la policía para cometer un desaguado, teniendo que lamentarse los que hoy se hallan heridos.

—*La Prensa* como siempre apadrinó a los autores de semejante desorden.

Con gritos, insultos ni palabras mas ó menos retumbantes no se va a obtener el mejoramiento de la clase obrera, pero si con una organización seria.

¡Gracioso han estado los que combaten a las autoridades, los que pregonan que no hay necesidad de presidentes ni de nada, ocupando cargos de presidente y secretario.

Poco a poco vais mostrando la hilacha.

PINTORES

Aunque fué escaso el número de los socios que asistieron de esta al baile que tuvo lugar el sábado anterior en Lomas de Zamora, la fiesta no solamente resultó animada sino que fué un éxito completo.

Se representó el propósito *Entre obreros* de Adrian Patroni, tomando parte en él los compañeros Batelli, Diaz, Bonafont, el autor y otro cuyo nombre sentimos no recordar, cantándose al final el himno de Turati, el cual se hizo repetir tres veces. Patroni, explicó el objeto de la fiesta con frases alusivas al acto.

En medio de la mayor armonía continuó la fiesta hasta las 4 a. m.

Por la mañana una comisión compuesta de Carloni, Batelli, Duc, Diaz y otros colocaron el escudo en el local social.

CURTIDORES

Después de 28 días terminó completamente, dando un triunfo completo, la huelga que se sostenía en la curtiembre de Gaggino, Lauret y C.

Un arreglo hecho entre ambas partes fué aceptado el miércoles de la semana anterior a condición de ser discutido en la asamblea general que tuvo lugar el domingo ppdo.

Una mala interpretación en la redacción del manifiesto, hizo creer a algunos, que se había llegado a un arreglo definitivo, motivando esto una ligera discusión. Otros protestaron por no haber obtenido todas las fiestas que conceden otros establecimientos, pero

hay que tener en cuenta que la huelga solo fué declarada para solicitar 1/2 hora para tomar el café, en cambio se ha obtenido, esa 1/2 hora, 9 fiestas que antes no se daban y el trabajo el domingo hasta las 8 a. m. cuando antes se trabajaba hasta las doce.

Conviene tener presente, que es imposible obtener todo de un golpe. Mas llegando el día de fiesta que en otros establecimientos no se trabaja, con no ir ese día al taller todo está arreglado.

Paso a paso se va lejos, nadie puede desconocer la importancia del triunfo de esta huelga, ha doblegado a esos patronos que habían dicho: *los obreros por zonzos van a tener que comer pasto, nosotros tenemos 200,000 pesos para gastar antes que acceder.* Fué pura parada, en cambio, hoy existe una sociedad, que si hay tino, puede llegar a ser una de las mas importante de la República.

HOJALATEROS

En el establecimiento de Molet donde últimamente trabajaban cerca de 600 obreros de un tiempo a esta parte se venia haciendo propaganda a fin de solicitar en una época oportuna la implantación de la jornada de 8 horas.

Donde mas propaganda se hacia era en los talleres mecanicos, siendo uno de los iniciadores de ella, nuestro compañero Felman. Como sucede siempre, esto llegó a oídos del director, quien se apresuró a avisar de lo que ocurría a Molet.

Para conjurar la tormenta, el día 29 de Mayo, los obreros al ir a su trabajo, se hallaron con un cartel que decía: *se suspende por cuatro dias el trabajo, por balance.* Cumplido dicho plazo, todo el mundo volvió al taller, donde se empezó a pagar y despedir a 40 mecanicos, que por lo visto habían cometido el grave delito de hacer propaganda. Un gran cartel decía, que desde el día 6 podían volver al trabajo los que quisieran hacerlo en las condiciones anteriores; puesto "que habían tenido aviso que una parte del personal quería solicitar la jornada de 8 horas. Sacaba a relucir los sacrificios hechos para montar el taller mecánico, que esperaba mejores tiempos, que para ejecutar algunos trabajos, no era necesario haber cursado matemáticas, que quizás los *cabejillas* ya tendrían ocupación para los descontentos donde no hubiera patronos, directores, capacitados, ni cajas de ahorros, que el viernes 6 estarían las puertas del taller abiertas a los obreros de buena voluntad.

Ante semejante hecho, se lanzó un manifiesto invitando a todos los del gremio a una reunión extraordinaria, la que se celebró el jueves a la tarde, en ella se acordó no volver ningun oficial, si no daban las 8 horas y aceptaban nuevamente a los que habían sido despedidos.

El viernes por la mañana, una comisión especial se apersonó y entregó al señor Molet una nota suscrita por la Comisión Directiva de la sociedad gremial, dando cuenta de las resoluciones tomadas.

Molet antes de contestar, dió orden a un empleado que avisara en el acto por teléfono a la policía, la cual, con las atenciones de costumbre, hizo desalojar a los obreros que se hallaban en aquellas inmediaciones. En estos casos se atropella, y al que protesta se le conduce preso, como sucedió con cinco obreros que fueron detenidos por cometer tan grave delito.

Molet contestó que él no quería arreglo alguno, pero parece que pronto cambió de opinión por cuanto el domingo propuso como transacción la jornada de 9 horas; transacción que fué rechazada por unanimidad de votos en la reunión que tuvo lugar el domingo 7.

Molet que dijo no poder acceder a la jornada de 8 horas, ha publicado un aviso en varios diarios pidiendo personal con dicha jornada! Qué farsante!

—En lo de Reuter fué detenido el obrero Casamilano por el delito de pasar por frente de aquel taller.

Está paralizado el trabajo en los talleres de Reuter, Molet, Rivas, Dulcetta, Guizzetti Zanoli y Hiesman, y Beijo é hijo.

Correspondencia administrativa

Del interior recibimos:—Luis Camilli 1 \$

Juan Ricós 1250, B. Piffarelli 2, D. More 1, G. Bernst para núm. 1° de Mayo 8.50, J. Garrone id id 4,—Del Paraná 11.40, S. Entreambosrios 15.60.

Biblioteca Socialista

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

<i>Estudio sobre el socialismo científico,</i> por GABRIEL DEVILLE	0.20
<i>Observaciones sobre la cuestión social,</i> por DE AMICIS	0.20
<i>Ley de los salarios,</i> por JULIO GUESDE	0.20
<i>Socialismo utópico y socialismo científico,</i> por ENGELS	0.20
<i>Fuerza y Violencia,</i> por J. Plechanow	0.10
<i>La moderna Lucha de Clases,</i> por F. Turati	0.10
<i>Los Instigadores</i> por F. Turati	0.30
<i>Manifiesto Comunista,</i> por CARLOS MARX y FEDERICO ENGELS	0.15
<i>Socialismo y Ciencia positiva,</i> por ENRIQUE FERRI	1.00
<i>Obreros y patronos,</i> por ADRIAN PATRONI	0.20
<i>¿Qué es el socialismo?</i> por JOSÉ A. INGEGNIEROS	0.50

EN IDIOMA ITALIANO

S. Colombo—La liberta e la morale nel socialismo

0.10

Todo pedido debe acompañarse con su importe correspondiente

Centro Socialista Obrero

Horas de oficina de 8 a 10 p. m. todos los días.

AGENTES DE

"LA VANGUARDIA"

CÓRDOBA—Ramon Carreira, calle Maipú 134.

TOLOSA—Manuel Seijo, local de la sociedad de Mejoramiento de trabajadores.

PARTIDO SOCIALISTA

Comité Ejecutivo del Partido. Secretaría, Estados Unidos 1466.

Centro Socialista Obrero, Chile 1159.

Centro Socialista Universitario, Chile 1159

Centro Socialista de Barracas al Norte, Australia 1131

Club Vorwärts. Rincon 1141.

Club Socialista de Balvanera, Matheu 71.

Club Socialista del Pilar.

Agrupación Carlos Marx. Caseros 3045

Club Socialista de San Bernardo

Club Socialista Obrero, Calle 1 entre 35 y 36. Tolosa.

Unión Gremial Obrera Socialista. Paraná.

Centro Socialista Obrero. Quilmes.

Club Socialista Obrero. San Antonio de Areco.

Club Vorwärts, Balcarce 380 (Rosario de Santa Fe.)

Federación de Trabajadores de Santa Fe, calle Gobernador Crespo, esquina Jujuy, número 602.

Centro Socialista Obrero, Córdoba.

Centro Socialista Obrero. Tucuman.

Les Egaux, Calle Pozos 1712.